

## Testimonios de "Rafita" su cuidador

### La casa de Neruda en la "Isla Negra"

Muchos comentarios por los jardines de la casa de Neruda en Isla Negra, apreciando los baldaquos de "La Morena" y otras casonas; le polímero a Juan Agustín Piquerro, abogado miembro del directorio de lo que será la "Fundación Neruda", que me contará algo de la historia de ella.

— Esta casa estaba a nombre de Dolores (Del Carril), se guarda expesa de Neruda. Cuando Pablo se separó de ella, a través de personeros suyos le aportó a una sociedad colectiva cierta cantidad en el Partido Comunista. Con posterioridad al 11 de septiembre de 1973, los bienes de la sociedad son confiscados.

— ¿Dedicamente, ya quedó perdiendo la casa?

— Al fin de Chile. Pero nosotros creemos que, creando la Fundación, para cumplir sus objetivos, el finca la trae de vuelta a la Patria. Porque trae de vuelta las restas de

Neruda, porque Pablo quería que lo enterraran aquí. Y luego se alteró al nártulo.

— Pero en esta casa no hay miembros del finca resguardados...

— Ya creo que anteriormente ha habido un resguardo en este lugar. Se ha conservado en manos de sucesores Neruda.

#### DISEÑO EL JARDÍN

"Rafita" más preocupada. Es que él conoció a Neruda el año 1946. Desde entonces, mantuvo por toda esa casa. Era "el mejor escritor chileno" del poeta. "Ya salió un libro que se llama Una noche en la arena". Dicía algo así como: "Tomó como su poeta favorito, tal como Rafita". Le hizo todas las ampliaciones de todos sus rincones. "Me iba a hacer para malagueceroso". Me contaba la historia de los peones de colonizaciones que traía. A veces, Pablo lo llamaba "salvaje" para conservar. Y tomaba vino. "El prefería el vino".

Alvaro, Baldo Plan, Herández, de 54 años, se dedica a cuidar la casa desde el jardín, junto a su esposa Yamila y a su hijo Ricardo.

— La última vez que se alquiló la casa fue en enero de 1984. Fue la última vez que vino la señora Matilde a inspeccionar.

Desde entonces nadie ha visto ni desempacar las

imponentes colecciones y

los numerosos muebles que hay dentro.

Casi ya se habían cerrado con candado todos los accesos al interior de la vivienda, tienen encendida cada uno de sus dependencias a través de las ventanas. "Regresé de mis viajes, navegué con tranquilidad y alegría", escribió en 1954 el poeta. "Voy a seguir exterior". "Rafita" la salió. Allí continuaron sus trabajos en Isla Negra.

— Esa era la pieza de la señora Matilde. Yo la hice.

En el segundo piso, una ruinosa construcción de madera. De aspecto fantástico.

Pablo está a su espalda. Es el autor de una sencilla fotografía de dos planas.

A dos Pablo se lo gesticula

muy elegante. Todo es antiguo y rústico...

En el primer piso, el bar de Neruda. Con sillas y mesas de madera apoyadas en el piso. Con viento a la vista, donde Pablo instaló los muebles de sus amigos. Ellos acudían con sus hijas y se las repartían los feriantes.

En otra gran construcción también hecha por "Rafita", la biblioteca del poeta.

— ¡Qué fue el libro traído de ampliación que usted le hizo!

— Le estaba haciendo un agregado para continuizar la biblioteca. El escritor heredó los diarios. Me dijo que su parte iba a ser la sala bohemia, porque allí iba a escribir todos los poemas en chileno. Tanto la colección está completa del poeta. Pero no alcanzó a hacer la ampliación...

Mientras por allí van ver a



**PABLO Y FEDERICO** — Muchas vivencias y recuerdos de Neruda se guardan en la casa que fue vivienda natal de Agustín Aguirre. Aquí se ve un cruce entre el poeta y Federico García Lorca. "El último que tuvo la oportunidad de visitar a Neruda" dirá por estos años Federico Lorca.

trabajos que se requieren. Y durante, en beneficio de las artes y las letras, dejando en su testamento el dinero destinado a creación de la Fundación Neruda.

## La casa de Neruda en la "Isla Negra". [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

La casa de Neruda en la "Isla Negra". [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile